PHIDIAS TEIRLYNCK

Commissaire-Priseur habilité 25 rue Henri Monnier 75009 PARIS tél. 06 7003 6001 courrier@phidias-paris.fr



## **JEAN VINCHON NUMISMATIQUE**

## Françoise Berthelot-Vinchon

Expert Numismate & Numismate Professionnel membre AINP – membre CEEA – membre SNA – membre SFN 77 rue de Richelieu 77 **75002 PARIS** 

> tél : 01 42 97 50 00 www.vinchon.com

fax: 01 42 86 06 03 vinchon@wanadoo.fr

## MONNAIES ANTIQUES MERCREDI 2 DÉCEMBRE 2015

1	700.0	20	1 200 C	7.5	450 C	112	200.0	1.40	0.700.0	106	C
1	700 €	38	1 300 €	75	450€	112	300€		8 700 €		- €
2	260€	39	1 000 €	76	3 200 €	113	1 600 €	150	4 200 €	187	200€
3	550€	40	1 500 €	77	2 600 €	114	3 400 €		10 000 €	188	1 100 €
4	140€	41	800€	78	- €	115	- €		9 500 €	189	- €
5	2 600 €	42	6 000 €	79	1 100 €	116	4 800 €		8 500 €		retiré
6	3 200 €	43	1 200 €	80	400€	117	1 400 €		24 000 €	191	
7	9 500 €	44	1 600 €	81	1 200 €	118	1 700 €		1 800 €		retiré
8	5 500 €	45	450€	82	- €	119	1 800 €	156	200€	193	700€
9	4 800 €	46	380€	83	1 200 €	120	650€	157	140 €	194	300€
10	17 000 €	47	260€	84	700€	121	1 300 €	158	- €	195	retiré
11	4 600 €	48	230€	85	240€	122	450€	159	550€	196	1 800 €
12	14 000 €	49	1 100 €	86	3 000 €	123	2 600 €	160	180€	197	- €
13	4 500 €	50	4 200 €	87	3 000 €	124	20 000 €	161	100€	198	- €
14	3 000 €	51	1 500 €	88	retiré	125	3 400 €	162	150€	199	400€
15	retiré	52	4 700 €	89	550€	126	800€	163	420€	200	- €
16	20 000€	53	- €	90	100€	127	160€	164	480€	201	- €
17	6 000 €	54	2 700 €	91	18 000 €	128	960€	165	160€	202	16 000 €
18	- €	55	2 700 €	92	50 000 €	129	- €	166	850€	203	19 500 €
19	5 200 €	<b>56</b>	1 600 €	93	20 000 €	130	1 600 €	167	550€	204	- €
20	4 000 €	57	4 800 €	94	1 500 €	131	1 900 €	168	15 000 €	205	- €
21	5 500 €	58	300€	95	8 000 €	132	1 500 €	169	1 200 €	206	4 000 €
22	1 900 €	59	320€	96	1 000 €	133	1 100 €	170	2 600 €	207	15 000 €
23	1 800 €	60	4 700 €	97	1 000 €	134	600€	171	9 000 €	208	28 000 €
24	4 500 €	61	2 700 €	98	2 800 €	135	46 000 €	172	9 500 €	209	21 000 €
25	5 500 €	62	520€	99	4 500 €	136	1 100 €	173	17 000 €	210	3 800 €
26	3 000 €	63	3 900 €	100	1 400 €	137	950€	174	9 800 €	211	150€
27	2 600 €	64	- €	101	4 000 €	138	450€	175	10 500 €	212	3 000 €
28	1 300 €	65	1 200 €	102	3 000 €	139	1 600 €	176	2 400 €	213	- €
29	1 100 €	66	1 300 €	103	1 000 €	140	950€	177	1 600 €	214	200€
30	22 000 €	67	2 200 €	104	570€	141	550€	178	520€	215	1 400 €
31	95 000 €	68	2 600 €	105	3 400 €	142	2 000 €	179	9 000 €	216	3 600 €
32	450€	69	400€	106	550€	143	1 800 €	180	220€	217	3 500 €
33	retiré	70	750€	107	1 200 €	144	2 000 €	181	200€	218	2 000 €
34	420€	71	retiré	108	950€	145	120€	182	- €	219	2 000 €
35	- €	72	900€	109	180€	146	80€	183	360€	220	3 000 €
36	- €	73	900€	110	160€	147	1 100 €	184	160€	221	1 900 €
37	13 000 €	74	400€	111	1 600 €	148	1 700 €	185	550€	222	500€
51	15 000 C	, ,	-100 C	***	1 000 C	1.40	1 /00 C	100	330 C		300 C

## MONNAIE CARTHAGINOISE

Fleuron d'une remarquable collection de monnaies grecques, ce monnayage carthaginois, entre 270 et 264 av. J.-C., était déjà solidement estimé entre 60 000 et 70 000 €. Il fallait prévoir beaucoup plus, 95 000 €, pour pouvoir s'en saisir. Sa fraîcheur de frappe et son état de conservation expliquent partiellement le prix obtenu, qui au gramme d'argent s'établit frais compris à 3 058,5 €. Le cours de ce métal se situe actuellement autour de 42 centimes le gramme... Sous le Pégase volant qui figure au recto de la monnaie, les caractères puniques s'y trouvant signifient «monnaie de camp». Elle était réservée aux plus hauts dignitaires. Une pièce d'exception donc, comparable à celles de plaisir réalisées par Jean Warin sous Louis XIII, au moment de la création du louis d'or. Le décadrachme est en lui-même une monnaie des plus rares dans le monde grec, émis de manière exceptionnelle à Athènes, Acragas, Syracuse, Babylone, sous les Lagides en Égypte et donc, à Carthage... Sa taille importante rendait sa frappe difficile, et l'on ne peut que souligner la maestria du dessin des motifs, rendus dans leurs moindres détails, y compris le modelé du corps de Pégase. Fondée par les Phéniciens autour de 814 av. J.-C., Carthage n'a adopté l'usage de la monnaie que tardivement, alors même que sa vitalité économique était fondée sur le commerce maritime. Il fallut attendre ses opérations menées en Sicile, au Ve siècle av. J.-C., pour qu'apparaissent les monnaies siculo-puniques, frappées par les Carthaginois principalement dans l'ouest de l'île, afin de payer les troupes. Elles copient généralement les types syracusains, un palmier figurant sur certaines à fin d'identification, le nom grec de cet arbre, phoinix, signifiant également « phénicien ». Notre spécimen appartient au monnayage frappé à Carthage qui se développe à partir du milieu du IVe siècle, avec tête de Tanit à droite et au verso, un cheval debout. Une monnaie en or de ce type, un trihémistatère (12,54 g) de 270-264 av. J.-C., récoltait dans notre collection 22 000 €. Bien moins que notre décadrachme, qui arbore pour sa part un Pégase ailé lui étant spécifique, également présent sur l'octodrachme pour le distinguer des dodécadrachmes, lesquels portent le cheval habituel.



ZEUGITANE, CARTHAGE, DÉCADRACHME PHÉNICIEN D'ARGENT, 270-264 AV. J.-C. TÊTE DE TANIT, AU RECTO PÉGASE VOLANT, POIDS 37,77 G. FRAIS COMPRIS : 115 520 €. MERCREDI 2 DÉCEMBRE, PALAIS BRONGNIART. PHIDIAS SVV. MME BERTHELOT-VINCHON.